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PRIMERAS PLANAS 

 

 

 AVENTAJA EL PRI EN 9  

 

PRI PIERDE EN OAXACA Y PUEBLA; GANA 9 
ESTADOS  

 

PIERDE PRI PUEBLA, OAXACA Y SINALOA  

 

CELEBRA EL PRI GOLEADA SOBRE ACCIÓN 
NACIONAL  

 

PRI GANA 9 ESTADOS; ALIANZA PAN-PRD, 3  

 

PRI PIERDE OAXACA, PUEBLA Y SINALOA  

 

AVENTAJA EL PRI EN 9 DE 12 ESTADOS  

 

NO HUBO CARRO COMPLETO  

 

AVENTAJA PRI EN 9 GUBERNATURAS  

 

TRIUNFA EL PRI EN NUEVE Y TRES ESTÁN EN 
SUSPENSO  

 

¡GANA PRI!  

 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

 

http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.reforma.com
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.el-universal.com.mx
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.el-universal.com.mx
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.milenio.com
http://www.jornada.unam.mx/2007/01/15/index.php?section=impresa
http://www.jornada.unam.mx/2007/01/15/index.php?section=impresa
http://www.cronica.com.mx/
http://www.nuevoexcelsior.com.mx/
http://www.elfinanciero.com.mx/
http://www.economista.com.mx/
http://www.elsoldemexico.com.mx/
http://www.ovaciones.com/
http://www.ovaciones.com/
http://www.la-prensa.com.mx/
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RESUMEN 

 

SEP 

 

* Mensaje del líder panista César Nava 

Reforma: En un mensaje del líder del PAN, César Nava, para anunciar los resultados de los 
comicios en estados ganadores, se hizo acompañar de sus más allegados: José González 
Morfín, Cuauhtémoc Cardona, Jesús Ramírez, José Espina y Rodrigo Iván Cortés, ente 
otros. Durante la jornada, Nava recibió la visita de dos secretarios de Estado que son 
miembros de la Comisión Política del partido: Alonso Lujambio y Juan Molinar. (Pág. 2-A) 

* Refresqueras desaprueban estrategia contra obesidad escolar de la SEP 

El Universal: A pesar de que Grupo PepsiCo y Coca-Cola México se comprometieron de 
manera pública a sustituir productos, o bien, a dejar fuera de sus puntos de venta a los 
planteles escolares, ambas empresas desaprobaron el anteproyecto que elaboraron de 
manera conjunta las secretarías de Salud y Educación Pública para reducir los niveles de 
obesidad entre la población infantil. Las filiales de las dos empresas refresqueras más 
grandes en el mundo, PepsiCo México y Coca-Cola México, rebatieron los Lineamientos 
del Anteproyecto de la SEP, que pretende eliminar de las escuelas los alimentos y bebidas 
industrializadas con bajo nivel nutricional. 

La empresa Coca-Cola de México solicitó a las autoridades de las secretarías de Salud y 
Educación Pública la aceptación de bebidas elaboradas con edulcorantes no calóricos 
para su venta en escuelas de educación básica y su aval para promoverlas. Grupo Pepsico, 
que integra las empresas de Sabritas, Gamesa-Quaker y Gatorade, dijo que el 
anteproyecto y la MIR resultan incongruentes, inexactos además de improcedentes.  

De acuerdo con evaluaciones realizadas por ConMéxico (quién agrupa a 45 de las 
principales empresas de consumo del país), las compañías tendrían que asumir un costo 
de 442 millones de pesos para una sola línea de producto en las siguientes acciones del 
proceso de elaboración: rediseño de empaque y reformulación de producto, además de 
los impactos en las ventas, los cuales impactaría por igual a las empresas productoras y 
toda la cadena de valor. (Pág. 1-Cartera) 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/01REF05JUL10
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/02UNI05JUL10
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* Dinero.- Enrique Galván 

La Jornada: Reproduce la misiva de un grupo de trabajadores del INAH en donde señalan 
que mientras “el ocupante de Los Pinos” presume de que el empleo va en aumento, la 
situación para los empleados del INAH es informal e ilegal, ya que “trabajamos bajo la 
figura de un contrato que suprime casi todos los derechos que establece la Ley Federal 
del Trabajo”. 

En forma de respuesta, el autor acota “El cargo de director le cayó como anillo al dedo al 
todólogo Alfonso de Maria y Campos. Dicen los que saben que tiene la protección del 
Secretario Bimbo (sic), Alonso Lujambio y del presidente del patronato del instituto, 
Marcos Fastlicht. ¿Y quién es don Marcos?, suegro de Emilio III”. (Pág. 6) 

* Paga SEP 15 por ciento de la nómina a aviadores 

El Universal: En el primer trimestre de este año, el pago a maestros en condiciones 
irregulares de registro, como posibles aviadores, que realizaron cobros retroactivos en 
escuelas inexistentes, o bien, comisionados a tareas sindicales y político-partidistas 
equivale a 15 por ciento del pago de la nómina nacional. De los más de 10 mil 690 millones 
103 mil pesos que se pagó al total de maestros en México en escuelas de preescolar, 
primaria y secundaria en el primer trimestre de este año, mil 600 millones de pesos se 
entregaron a quienes están en posibles prácticas de corrupción. 

De la cifra total que se pagó a los maestros en México, se destinaron 488 mil pesos para 
pagar a los profesores que se identificaron como los únicos que obtuvieron una comisión 
para realizar tareas político-partidistas rumbo a la elección que se realizó este domingo, y 
sólo en dos estados: Aguascalientes y Zacatecas. Entre los que contendieron por un 
cargo de elección popular o dentro de sus partidos, en la lista de comisionados 
partidistas que dio a conocer la SEP se encuentran dos que no cobraron salario alguno 
entre enero y marzo, cuando se decidió su postulación, en tanto que los cinco restantes 
acudieron a recibir el pago como profesores. (PP y 5-A) 

* Aplicarán programa piloto para incrementar la velocidad lectora en escuelas 

Reforma: La SEP intenta incrementar la velocidad lectora en estudiantes de escuelas de la 
capital. Y es que en el DF hay niños de segundo grado que leen a una velocidad de apenas 
una palabra por minuto, mientras otros pueden alcanzar hasta 138 palabras en el mismo 
lapso; así lo indica una evaluación que la AFSEDF realizó entre mil alumnos de 37 escuelas 
en las que impulsa un programa para mejorar la capacidad lectora a partir de leer 30 
minutos al día. 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/03JOR05JUL10
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/04UNI05JUL10
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/05REF05JUL10
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A partir del siguiente ciclo escolar, se impulsarán en 400 escuelas programas con los 
cuales se busque “enamorar” a los niños en la lectura, de la mano con asociaciones civiles 
como IBBY de México que sumarán a papás y vecinos de las zonas escolares a ser 
lectores voluntarios en las escuelas. La lectura, además de mejorar el proceso de 
aprendizaje, también influye en el desempeño de los estudiantes en pruebas como 
ENLACE. (Reforma 4-Ciudad, Metro 2 y 5) 

* Lista la campaña Tus útiles son re-útiles 

Milenio: Estudiantes de 5 mil 248 escuelas públicas del DF participarán en la campaña Tus 
útiles son re-útiles, con el fin de promover una cultura cívica entre los alumnos y ayudar al 
cuidado del medio ambiente, así como aprovechar libros y materiales escolares. La SEP, 
por medio de la AFSEDF, realizará del lunes 5 al viernes 9 de julio una campaña que invita 
a los alumnos, así como a planteles particulares, personal docente, padres de familia y 
sociedad en general donar de manera voluntaria sus libros, cuadernos, revistas y/o 
periódicos que ya no utilicen. (Milenio 35, Excélsior 2-Comunidad) 

* Modifican Ley General de Educación 

El Financiero: La SEP emite decreto por el que se reforman y adicionan los artículos 21 y 33 
de la Ley General de Educación, en materia de educación indígena. Además, el acuerdo No. 
536 por el que se establece el calendario escolar para el ciclo lectivo 2010-2011, aplicable 
en toda la República para la educación preescolar, primaria, secundaria, normal y demás 
para la formación de maestros de educación básica. (Pág. 3-Mercados) 

* Piden clases de computación obligatorias 

El Sol de México: Es urgente que las autoridad de la SEP apliquen como obligatorio desde 
los primeros años de instrucción los conocimientos sobre computación, mientras que a 
los adultos hay que involucrarlos más para que no tengan miedo cuando sus hijos les 
pregunten sobre cuestiones digitales. Tras reconocer que el internet en nuestro país es 
caro e inaccesible para todos los mexicanos, Ernesto Valdés, director general del Instituto 
Latinoamericano de Cultura Digital, expresó que es necesario que las autoridades 
destinen un poco más de presupuesto para la educación en computación y hacerla llegar 
hasta las comunidades más alejadas. (Pág. 4-Finanzas) 

 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/06EXC05JUL10
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/08FIN05JUL10
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/10SOL05JUL10
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SECTOR EDUCATIVO 

 

* El Correo Ilustrado.- Denuncian represión por no aplicar Enlace 

La Jornada: La sección publica la carta de un grupo de maestros que manifiestan la 
represión que han vivido por no haber aplicado la Prueba ENLACE, y señalan que en abril 
pasado las comunidades de las escuelas secundarias generales números 28 y 207, 
decidieron rechazar la aplicación de la Prueba ENLACE, pues consideraron que este 
examen poco tenía que ver con un mejoramiento efectivo de las condiciones educativas 
de los planteles de referencia. “El hecho de que la comunidad de la Secundaria 28 
rechazara la ENLACE ocasiona que las autoridades, vía la inspectora de la zona escolar 27, 
Rosa María Eufrosina Páez Domínguez, apliquen la norma al directivo del plantel, maestro 
Horacio Lezama Cordero, a quien se acusa de cargos falsos y pueriles, pero con los que se 
intenta levantarle un acta administrativa, que representa un grave riesgo de cese para el 
compañero”. (Pág. 39) 

* Reconocen a presidenta del Conaculta 

Milenio: La presidenta del Conaculta, Consuelo Sáizar, fue condecorada por el gobierno 
de Colombia con la Medalla al Mérito Cultural, que recibió de manos de la ministra de 
Cultura de eses país, Paula Marcela Moreno. La distinción reconoce la labor de la 
funcionaria mexicana a favor de la promoción y la difusión de la cultura y por contribuir al 
fortalecimiento de los lazos no sólo entre México y Colombia, sino de Iberoamérica. (Pág. 
51) 

* En aumento población Nini 

Milenio: Según datos del estudio Aregional, se reveló que en el primer trimestre de este 
año, la población que ni estudia ni trabaja en México, conocida como Ninis ascendió a 3.7 
millones, el nivel más elevado desde 2005, lo cual marca una alerta para que las 
autoridades instrumenten políticas públicas que atienden este problema que en el futuro 
puede provocar presiones al país. Lo anterior significa que uno de cada cuatro jóvenes, 
de entre 18 y 25 años, dijo no estudiar ni trabajar, situación que representa un amplio 
potencial poblacional sin ocuparse en forma adecuada, afirmó la consultora Aregional. 
(Pág. 27) 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/11JOR05JUL10
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S02MIL05JUL10
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S06MIL05JUL10
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* Aplican Programa de Seguridad Pública en las Escuelas Secundarias 

Milenio: La delegación Magdalena Contreras en coordinación con los padres de familia y 
autoridades escolares, pusieron en marcha el Programa de Seguridad Pública en las 
Escuelas Secundarias con la intención de evitar sucesos como los ocurridos en la Gustavo 
A. Madero, donde fue herido de bala un estudiante. Este programa iniciará en agosto y 
funcionará en las 11 escuelas secundarias de la delegación. El proyecto considera también 
la coordinación de esfuerzos entre los planteles del Conalep y Bachilleres que se ubican 
en esta demarcación. (Pág. 36) 

* Justifican simulacros de tiroteos 

Milenio: El titular de la SSP de Guerreo, Juan Heriberto Salinas, justificó la realización de 
simulacros de tiroteos en planteles educativos y lugares públicos, en virtud de que el 
riesgo de quedar en medio de una balacera es real en este estado. El funcionario señaló 
que los simulacros realizados durante la semana fueron positivos, por lo que consideró 
en seguir realizándolos en las 10 mil 200 escuelas de nivel superior que tiene Guerrero. 
(Pág. 40) 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Aventaja el PRI en 9 de los 12 estados 

Reforma: El PRI mantiene su racha ganadora en las elecciones estatales de este domingo. 
Según los resultados preliminares, el PRI se perfilaba para ser ganador en 9 de las 12 
gubernaturas que se disputaron en el país. A 10 años de perder la Presidencia de la 
República frente al panista Vicente Fox, el tricolor mantuvo el control en Chihuahua, 
Durango, Hidalgo, Quintana Roo, Tamaulipas y Veracruz. Además, logró arrebatar al PAN 
las gubernaturas de Aguascalientes y Tlaxcala, y al PRD, el Estado de Zacatecas. (Reforma 
Ocho Columnas) 

La Jornada: La presidenta del PRI, Beatriz Paredes, anunció anoche, en conferencia de 
prensa, el triunfo de su partido en 11 de los 12 estados en los que se eligió gobernador. En 
el caso de la elección de Oaxaca, la dirigente nacional del PRI aseguró que su partido 
interpuso una queja ante el Instituto Electoral de Oaxaca contra César Nava, dirigente del 
PAN “por haber anunciado resultados de una encuesta antes de la hora permitida por la 
ley”. (La Jornada Ocho Columnas, 3, 5, 6, 7, 9 y 12) 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/09MIL05JUL10
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S05MIL05JUL10
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I01REF05JUL10


 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

LA SECRETARÍA DE EDUCACIÓN PÚBLICA ANALIZA 
CUIDADOSAMENTE LOS COMENTARIOS VERTIDOS EN LA 

COMISIÓN FEDERAL DE MEJORA REGULATORIA SOBRE LOS 
LINEAMIENTOS GENERALES PARA EL EXPENDIO O 

DISTRIBUCIÓN DE ALIMENTOS Y BEBIDAS EN LAS ESCUELAS 
DE EDUCACIÓN BÁSICA. 

2010-julio-02  

La Secretaría de Educación Pública está realizando diariamente un análisis 
cuidadoso y pormenorizado de los comentarios que las personas físicas, las empresas, las 
cámaras industriales y las asociaciones civiles han estado realizando desde el 10 de junio 
pasado a los Lineamientos Generales para el Expendio o Distribución de Alimentos y 
Bebidas en los Establecimientos de Consumo Escolar de los Planteles de Educación 
Básica. Hasta el día de ayer, la Comisión Federal de Mejora Regulatoria ha recibido 167 
comentarios 

Como se ha dicho insistentemente, el proceso de consulta pública, que se realiza 
en la Comisión Federal de Mejora Regulatoria, es de gran utilidad y ofrece información de 
extraordinaria riqueza para que la Secretaría de Educación Pública esté en aptitud, junto 
con la Secretaría de Salud, de tomar las mejores decisiones para enriquecer los 
lineamientos. 

Si bien, el artículo 69-J de la Ley Federal de Procedimiento Administrativo establece 
literalmente que cuando la dependencia promotora del anteproyecto no se ajuste al 
dictamen de la Comisión, la dependencia deberá comunicar por escrito las razones 
respectivas a la referida Comisión, la Secretaría de Educación Pública continuará 
especialmente atenta al contenido de todos y cada uno de los comentarios que sean 
vertidos dentro del proceso de consulta pública de los Lineamientos Generales para el 
Expendio o Distribución de Alimentos y Bebidas en los Establecimientos de Consumo 
Escolar de los Planteles de Educación Básica. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

05/07/10 CARTERA 1 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

05/07/10 NACIÓN PP-5 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

05/07/10 NACIÓN 15 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

05/07/10 NACIÓN 11 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

05/07/10 NACIÓN 4 

 

PUGNAS COMUNALES DAÑAN PLAN CULTURAL 

El ambiente tenso que impera en la localidad, resultado de un problema social añejo en el 
que han querido involucrar a Francisco Toledo, obligó al artista a dejar los proyectos que 
impulsó en CaSa 
 
Thelma Gómez Durán 

El futuro del Centro de las Artes de San Agustín Etla (CaSa) está en vilo. El artista plástico 
Francisco Toledo, principal creador e impulsor de esta iniciativa cultural y educativa que 
se desarrolla en Oaxaca, podría dejar la presidencia honoraria de la institución. ¿Las 
razones? El ambiente de violencia que se vive en la comunidad oaxaqueña y la falta de 
acción de las autoridades, estatales y federales, para solucionar viejos conflictos 
relacionados con el manejo de los bosques y la compra del edificio que hoy es sede del 
CaSa.  

¿Qué tiene que ver un conflicto comunal originado por diferencias sobre el manejo del 
bosque y el futuro del Centro de las Artes impulsado por Francisco Toledo? He aquí la 
historia.  

San Agustín Etla enfrenta desde hace décadas un conflicto social, originado por el manejo 
del bosque y los manantiales que hay en la región. Hace cuatro meses el conflicto se 
avivó, después de que un grupo de habitantes se inconformó por el permiso que otorgó 
la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) al Comisariado de 
Bienes Comunales para talar árboles afectados por la plaga de gusano descortezador.  

El pasado 18 de junio, día en que un grupo de comuneros pretendía realizar las labores de 
saneamiento del bosque, se registró un enfrentamiento que tuvo como consecuencia la 
muerte de Zenén Matadamas y tres lesionados. Uno de los heridos murió después.  

Ese día, CaSa cerró en forma temporal sus puertas, porque no existían condiciones de 
seguridad, recuerda la directora del centro, Lourdes Báez Meza.  

Después del enfrentamiento, el columnista Alfredo Martínez de Aguilar, del Diario 
Despertar de Oaxaca, responsabilizó a Francisco Toledo de “avivar el conflicto comunal”.  

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

05/07/10 NACIÓN 4 

Esa acusación provocó que Teresa Vicencio, directora general del Instituto Nacional de 
Bellas Artes (INBA), así como otros funcionarios y artistas circularan una carta dirigida a la 
opinión pública para “expresar nuestro rechazo a las acusaciones difamatorias” en 
contra de Francisco Toledo, y solicitar que “cese el acoso al maestro Toledo y que las 
autoridades responsables hagan lo necesario para que la calma se restablezca”.  

“Dejo CaSa o dejo el pellejo”  

En entrevista con EL UNIVERSAL, Francisco Toledo menciona que la acusación del 
periodista “es pura mala información. No sé de qué habla”.  

La presencia de Francisco Toledo en la comunidad de los valles centrales de Oaxaca data 
de la década de los 90. En 1997 rescató el edificio en ruinas de lo que fue una 
hidroeléctrica para crear ahí la Fábrica de Papel de San Agustín Etla, un proyecto 
comunitario que propició, sobre todo, la participación de los jóvenes.  

En 2006, impulsó la creación del Centro de Artes de San Agustín, en las instalaciones de lo 
que fue la antigua fábrica de hilados y tejidos La Soledad. “Originalmente este espacio lo 
queríamos usar como un archivo histórico. Por ello creamos la Asociación de Archivos y 
Bibliotecas de Oaxaca, pero no se pudo.  

Finalmente quedó como centro de arte y la asociación aportó 40% de lo que se necesitaba 
para comprar el edificio”, recuerda Toledo. El gobierno de Oaxaca aportó 60% de los 
recursos.  

Toledo rememora que el propio gobierno estatal fue el encargado de realizar los trámites 
de compra a los ex trabajadores de la fábrica de hilos, quienes eran dueños del edificio. 
No obstante, ahora un grupo de pobladores, que asegura haber trabajado en la fábrica 
de hilos, reclama el pago correspondiente por la venta del inmueble y denuncia que la 
compra no se hizo de una forma adecuada.  

La historia de los reclamos por la compra-venta de la actual sede del CaSa renació con el 
conflicto comunal por el manejo de los bosques de San Agustín Etla. Ambas pugnas 
“tienen muchos años y no se han podido solucionar”.  

Ante ello, el artista decidió dejar los proyectos que impulsó en San Agustín Etla. “Siento 
que no tengo nada que hacer ahí. Tengo que retirarme. Estos problemas en Oaxaca son 
ancestrales, surgen y vuelven a aparecer.  
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No basta con la buena voluntad de llegar y hacer una labor ahí. En las condiciones en que 
está CaSa es imposible. Hasta que no se pague a la gente, si es que los que reclaman 
tienen derecho, no se arregla el asunto. Y aún falta que se arregle el problema entre 
comuneros”.  

Para contribuir a solucionar el conflicto relacionado con la compra del edificio del CaSa, 
Francisco Toledo está dispuesto a donar 40% que aportó la Asociación de Archivos y 
Bibliotecas de Oaxaca para la compra de la ex fábrica de hilos.  

“Yo lo dono al estado, para que con ello el gobierno del estado pueda dar una solución al 
problema”.  

Toledo presentó su propuesta al gobierno de la entidad, sin que aún tenga una 
respuesta. “Nos hemos sentado en varias ocasiones, pero el problema se alarga, se 
alarga y no tiene fin. Y ahora se junta con los problemas de la comunidad, con el asunto 
de los bosques”.  

—Entonces, ¿Francisco Toledo dejará de estar al frente del CaSa?  

—Dejo CaSa o dejo el pellejo. En estos momentos de violencia no puedo entrar a la 
comunidad. Además, tanto la Federación como el gobierno del estado apoyan a CaSa. No 
pasa nada si yo no aparezco más... Uno no sabe por qué las autoridades no actúan a 
tiempo, no le dan prioridad a estas cosas. Ojalá que las autoridades hagan algo para que 
llegue la paz. Yo ya hice una propuesta formal, no sé qué más pueda hacer”.  

   

Una pérdida para Etla  

El Centro de las Artes de San Agustín Etla se inauguró en 2006.  

Su objetivo es consolidar un proyecto educativo, de difusión de arte e intercambio 
artístico. Además de ser un espacio de exhibición de arte, en sus instalaciones se brindan 
talleres de fotografía, textil, grabado y cerámica. Francisco Toledo es su presidente 
honorario.  

El centro funciona con recursos otorgados por el Consejo Nacional para la Cultura y las 
Artes y por el gobierno de Oaxaca, explica Lourdes Báez Meza, directora del CaSa.  
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“Si Toledo se va será una gran pérdida no sólo para el centro, sino para Etla, porque él 
impulsó todo este trabajo de formación artística”, dice Báez Meza.  

Un ejemplo de ello, menciona, es el trabajo que se realiza con 60 mujeres bordadoras de 
la comunidad, quienes trabajan sobre diseños que Francisco Toledo realizó 
especialmente para este proyecto.  

Báez Meza ofrece una serie de cifras como muestra del trabajo realizado en CaSa, gracias 
al apoyo de Toledo. En 2009, dice, CaSa organizó 111 cursos en los que participaron mil 
800 alumnos de 24 estados del país y se recibió a 120 maestros de 20 países diferentes. 
Además, se recibió a 30 artistas en residencia, “muchos de estos maestros no hubieran 
llegado al Centro si no hubiera sido por Toledo”.  

Conflictos que esperan  

Hasta ahora, ningún representante del gobierno del estado de Oaxaca o alguna autoridad 
del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (Conaculta) ha buscado instalar una mesa 
de diálogo con los ex trabajadores que reclaman la liquidación por la venta del edificio 
que alberga al Centro de las Artes.  

EL UNIVERSAL solicitó la postura de la presidenta del Conaculta, Consuelo Sáizar. En su 
oficina de Comunicación Social informaron que la funcionaria no podía dar la entrevista 
porque se encontraba en Medellín, Colombia, en el Tercer Encuentro Iberoamericano de 
Cultura.  

Para conocer la posición del gobierno estatal sobre el conflicto por el manejo de los 
bosques y por los reclamos sobre el proceso de compra-venta del edificio del CaSa se 
buscó al subsecretario del gobierno de Oaxaca, Javier Jiménez Herrera. El funcionario 
prometió la entrevista, pero después no respondió el teléfono.  

Quien sí aceptó hablar fue Salvador Anta Fonseca, gerente regional de Oaxaca y Guerrero 
de la Comisión Nacional Forestal (Conafor). El funcionario señaló que San Agustín Etla es 
considerado uno de los focos rojos de la entidad, debido a las disputas que existen en la 
comunidad por el manejo de los bosques.  

El biólogo mencionó que desde 1993 se detectó la existencia de la plaga del gusano 
descortezador en los bosques comunales de San Agustín Etla.  
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Por la “resistencia de la comunidad”, el saneamiento del bosque se realizó hasta 2001, 
“desde entonces se habían realizado las labores de saneamiento... nosotros hemos 
estado revisando los informes para sanear”.  

Este año, explica Anta Fonseca, la Semarnat autorizó al Comisariado, como se había 
hecho en años anteriores, pero “se dio un problema con la autoridad municipal que 
solicitaba que no se hiciera el saneamiento. Por eso, este año no se ha realizado, por el 
conflicto interno”.  

De acuerdo con un boletín de prensa difundido por la Semarnat el pasado 21 de junio, 
ante el conflicto social se determinó que la Conafor sea la autoridad responsable de 
realizar los trabajos forestales de saneamiento y no el Comisariado de Bienes Comunales 
de San Agustín Etla.  

El representante de la Conafor asegura que “estamos esperando a que se den las 
condiciones internas propicias para poder reunirnos con las dos partes... supongo que las 
condiciones se podrán dar después de las elecciones. Por ahora, el ambiente no 
contribuye a que se puedan establecer mesas de trabajo”.  

Ese mismo ambiente tenso es el que ahora obliga a Toledo a dejar los proyectos 
culturales de San Agustín Etla.  

—¿Qué opina de la violencia que se vive en varias comunidades de Oaxaca y en diversas 
partes del país? —se le pregunta al maestro Francisco Toledo.  

—Veo las cosas con mucho miedo y con desesperanza. No sé. Es una época muy difícil —
responde el artista plástico. 
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A FAVOR DE LA EDUCACIÓN INTEGRAL 
 
Mejorar la formación de maestros e incentivar que los alumnos tengan una educación 
más integral, es el objetivo del primer “Encuentro Iberoamericano de Educación Artística 
y Cultural”, que se realizará en octubre en el Centro Cultural del Bosque en el marco del 
Proyecto Metas Educativas 2021. (Notimex) 
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Las actividades se realizarán en el Museo Nacional de Arte 

MIGUEL LEÓN-PORTILLA INAUGURARÁ ESTE MARTES EL 
CURSO DE CULTURA NÁHUATL 

 
FABIOLA PALAPA QUIJAS 

Aportes culturales del pueblo náhuatl es el título de la conferencia que ofrecerá este 
martes el historiador y antropólogo Miguel León-Portilla, a las 17 horas, en el Museo 
Nacional de Arte, para iniciar las actividades del Curso de Cultura Náhuatl organizado por 
la Fundación Cultural Macuilxochitl/Cinco Flores. 

El presidente de la fundación, Natalio Hernández, informó que el curso de cultura náhuatl 
se realiza en el contexto de los actos conmemorativos del bicentenario de la 
Independencia y centenario de la Revolución, con el propósito de valorar y dignificar esta 
lengua, parte del legado cultural de los pueblos originarios de México. 
 
“El tema que aborda Miguel León-Portilla es bastante importante en el momento actual. 
Los mexicanos debemos ponderar nuestra historia no sólo a partir de la Independencia, 
sino desde tiempos prehispánicos, porque la noción de México prácticamente se 
construye en el siglo XIV, por lo menos 100 años antes de la llegada de Europa a 
América”, aseguró el también poeta nahua. 
 
Hernández enumeró varios aportes de la cultura náhuatl a México: el escudo de la 
bandera mexicana, con el águila devorando una serpiente en un nopal; el nombre de 
México, que proviene de Mexihco-Tenochtitlán, y que varios estudiosos definen como el 
lugar del ombligo de la Luna; la Piedra del Sol o calendario Azteca, donde se registran las 
eras cosmogónicas, y la Cuatlicue. 
 
“Don Ángel María Garibay y Miguel León-Portilla son quienes más han aportado en 
cuanto a la cultura náhuatl en nuestra cultura contemporánea. Garibay fue maestro de 
León-Portilla, quien da continuidad a la obra que nos legó Bernardino de Sahagún.” 
 
El curso, que está dividido en cinco sesiones, continuará el jueves 8 de julio con la 
participación del investigador del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) 
Rafael Tena Martínez, quien ofrecerá la ponencia La cosmovisión del pueblo náhuatl.  
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El martes 13 de julio, el arqueólogo Eduardo Matos Moctezuma dictará la conferencia 
Presencia mexica en los símbolos nacionales. 
 
Las conferencias continuarán el 15 de julio con el poeta nahua Natalio Hernández, quien 
abordará el tema Literatura náhuatl: antigua y contemporánea. 
 
Durante su participación, Hernández compartirá con el público poemas y cantos antiguos 
que venían de Teotihuacán y pasaban por Tula, así como del documento en náhuatl Nican 
Mopohua (Aquí se cuenta), de Antonio Valeriano, sabio indígena, quien relata el diálogo 
de Juan Diego y la virgen de Guadalupe. 
 
Finalmente, el 20 de julio se ofrecerá la conferencia Arte y tradición de los pueblos nahuas 
de la huasteca veracruzana, a cargo de la subdirectora de las Artes Indígenas del Tajín, 
Eneida Hernández. 
 
El curso de cultura náhuatl se desarrollará del 6 de julio al 20 de julio, de 17 a 19 horas. 
Tiene un costo de 750 pesos o de 300 pesos por conferencia. La sesión inaugural estará a 
cargo de Miguel León-Portilla, este martes, a las 17 horas, en el auditorio del Museo 
Nacional de Arte (Tacuba 8, Centro Histórico). El cupo es limitado, las personas 
interesadas pueden inscribirse hoy. 
 
Para mayores informes e inscripciones comunicarse al teléfono 5512-9156 o en 
fundacion.cincoflores@gmail.com 

 

 

 

 

 

 

 

mailto:fundacion.cincoflores@gmail.com
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ENCONTRONAZO INDUSTRIA-GOBIERNO POR OBESIDAD 

- México es el país con mayor obesidad infantil, lo cual está condenando a varios niños a 
problemas de salud en su vida adulta, como es la diabetes 
 

JOSÉ YUSTE 
Los de Conméxico, que representa toda la industria de alimentos, dejaron la semana 
pasada plantadas a las autoridades porque no quieren negociar con un subsecretario. No 
asistieron a la reunión que tenían con el subsecretario de Prevención y Promoción de 
Salud, Mauricio Hernández. La excusa que pusieron fue que no estaba a su nivel. 

El tema del enfrentamiento entre industria y gobierno está siendo la obesidad infantil, 
donde Alonso Lujambio, secretario de Educación Pública, y José Angel Córdova, titular de 
la Secretaría de Salud, dieron a conocer los lineamientos para evitar un consumo mayor 
de calorías, grasas y sal de los niños en las escuelas. 

El dato que mueve a las autoridades es dramático: México es el país con mayor obesidad 
infantil, lo cual está condenando a varios niños a problemas de salud en su vida adulta, 
como es la diabetes. 

Conméxico, acción retardataria al 2012 

Conméxico, presidido por Jaime Zabludovsky, no ha puesto propuestas sobre la mesa. Y 
lo peor: todo hace indicar que está haciendo una tarea retardataria, es decir, hacer 
tiempo, enfriar el tema, evitar reuniones con las autoridades argumentando que no son 
de su nivel. 

Salió el peine. Salomón Presburger, el presidente de Concamin, argumenta: "ya no hay 
tiempo para ver los lineamientos para el siguiente ciclo escolar". 

Entonces, ¿ya no pudimos hacer nada en un año para evitar la tragedia de que nuestros 
niños sean los más obesos del planeta? 
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La estrategia de la industria a cargo de Conméxico y Concamin está sobre la mesa: 
quieren evitar la regulación hasta 2012, a sabiendas de que el gobierno calderonista irá de 
salida y no estará en condiciones para imponer una fuerte regulación. Es lamentable la 
forma de pensar de algunos empresarios de estas organizaciones. 

Economía por política gradual. ya 

La situación es tan delicada que ya se metió Gerardo Ruiz Mateos, el secretario de 
Economía. 

Ruiz Mateos es proclive a crear políticas de largo plazo, las cuales pasan por una 
transición, no son absolutistas del todo o nada. Por ello mismo sí estuvo de acuerdo en 
eliminar la lista que prohibía determinados alimentos o de producir dichos alimentos con 
presentaciones más pequeñas, ya que los niños, en lugar de consumir uno, comerían dos 
o tres. Sin embargo sí está de acuerdo en empezar con una política gradual a partir de ya 
para informar, educar y llegar a eliminar consumos exagerados de grasas, calorías y sales 
en la dieta diaria de los niños en las escuelas. 

Bimbo y Coca-Cola, por empezar este ciclo 

Dentro de la industria hay diferencias marcadas. Por ejemplo, la postura de Bimbo, 
presidida por Daniel Servitje, ha sido más proclive a una transición y a colaborar con las 
autoridades en una política de largo plazo para combatir la obesidad infantil, incluso la 
vemos mejorando la calidad de sus alimentos, quizá gradualmente, pero su postura es 
más propositiva. 

Coca-Cola, presidida en México por Brian Smith, también ha señalado estar lista para 
iniciar la transición desde este mismo año en las escuelas, lo cual pasa por evitar 
determinados productos, como por ejemplo pueden ser algunos refrescos. 

Sin embargo, no toda la industria está en el mismo tenor. Y lo peor: muchos juegan a irse 
a 2012 y de allí al próximo sexenio. y luego hablan de responsabilidad empresarial. 
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Quitarán certificación médica a Cofepris 

Miguel Ángel Toscano ha sido un buen funcionario, incluso bien intencionado. Pero las 
tardanzas de la Cofepris en decidir sobre los permisos, ya no en medicinas, sino en 
aparatos médicos, ha prendido las alarmas amarillas en el gobierno federal. 

Cofepris no puede certificar a tiempo varios aparatos y dispositivos médicos. 

Por eso el gobierno federal está apoyando la idea de aceptar la certificación de otras 
autoridades sanitarias, con cuyos países se tengan acuerdos comerciales. 

Viene un programa fuerte de homologación de normas y, dentro de ello, podría entrar la 
parte de los equipos y dispositivos médicos. 
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REVIENTA FEMSA DIÁLOGO CON SALUD Y SEP 

- Montaron en cólera cuando se dio a entender que “la consigna” que tenía el gobierno 
era sacar a los refrescos de las escuelas 
 

DARÍO CELIS 
 
FEMSA reventó el martes pasado una de las mesas de diálogo para avanzar en las 
características que deben tener los alimentos que se expedirán en las cooperativas 
escolares a partir del próximo ciclo que arranca a finales de agosto. 

La reunión fue convocada por la Comisión de Salud, que preside Éctor Jaime Ramírez, y 
asistieron representantes de las secretarías de Salud, Educación y de la Comisión Federal 
de Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris). 

Tras casi dos horas de presentaciones una imprudencia del asesor de la Cofepris, Otilio 
Vega, dio al traste con el encuentro porque los pupilos de José Antonio Fernández 
Carvajal, se molestaron y abandonaron la sesión. 

Las huestes de FEMSA, el principal embotellador de Coca-Cola, montaron en cólera 
cuando el representante de Miguel Ángel Toscanodio a entender que "la consigna" que 
tenía el gobierno era sacar a los refrescos de las escuelas. 

El ex senador Genaro Borrego era uno de los enviados de los regiomontanos que estuvo 
ahí y que se retiraron, pues se argumentó que si "la consigna" era sacarlos de las 
cooperativas no tenía caso participar en reuniones de ese tipo. 

Los de FEMSA fueron secundados por los de Pepsi Bottling Group, que dirige Brent 
Franks; Cadbury, que capitanea Erik Seiersen; Nestlé, que encabeza Juan Carlos 
Marroquín; Danone que maneja Didier Lamblín; Sabritas de Pedro Padierna y Ajegroup de 
Carlos Añaños. 
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Infructuosos fueron los intentos del diputado Barba por retenerlos, al igual que la 
incompetencia de las autoridades para llevar el tema, básicamente los emisarios de José 
Ángel Córdova y Alonso Lujambio. No se diga los de la Cofepris. 

Las compañías habían realizado una pormenorizada presentación, misma que no es nada 
diferente a todas las que han tenido que llevar a cabo en las recientes semanas para 
defender su postura. 

En ellas se argumenta que la obesidad no es atribuible a sus productos sino a un estilo de 
vida más lúdico, dispendioso y confortable que vuelve a los niños más sedentarios y poco 
practicantes de los deportes por causas ajenas a las empresas. 

Mencionaban con todo y estadísticas los casos de la inseguridad, las crecientes familias 
disfuncionales y el nuevo rol de la madre trabajadora para contribuir en la economía del 
hogar que vuelven al niño más sedentario. 

Las empresas estaban en eso y en reiterar el compromiso y disposición de contribuir para 
atacar el fenómeno de la obesidad infantil, cuando el representante de la Cofepris les dijo 
que quizás tenían razón, pero que "la consigna" era sacar a los refrescos. 

Obviamente el señalamiento cayó como bomba en FEMSA y en otros embotelladores de 
Coca-Cola, que preside Brian Smith, presentes. Eran los casos de Continental de Cynthia 
Grossman y Arca que comanda Francisco Garza. 

Sin embargo no hay que perder de vista que la relación entre la Cofepris y FEMSA es muy 
mala por las restricciones que la primera le impuso a la segunda en el manejo de las 
campañas publicitarias de sus cervezas. 

Estos desaguisados reflejan la complicada ruta que se tendrá que transitar para llegar a 
un arreglo, el cual se ve difícil porque ciertamente parece que el gobierno de Felipe 
Calderón la idea de retirar los refrescos de las escuelas es innegociable. 
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Ya se verá. 

CPTM: el caos 

La semana pasada empezó a circular un mail en el medio turístico que da cuenta de las 
anomalías y el desaseo con el que se viene manejando el Consejo de Promoción Turística 
de México, que preside la secretaria de Turismo, Gloria Guevara, y que tiene de número 
dos al ex director de Hyatt, Rodolfo López Negrete. En este espacio hemos seguido con 
detenimiento lo que ha pasado en los últimos meses alrededor de este organismo, que 
desde su creación en 1999 simplemente no ha terminado de cuajar. Le platicábamos 
apenas de la próxima salida de Carlos Behnsen de una de las direcciones ejecutivas más 
importantes. Ya se menciona como su relevo a Hannan Zanzuri, un israelí que es criticado 
por el gusto de la buena vida y de renegar lo mexicano. Tendrá la delicada labor de 
promover al país. El mail es una denuncia de empleados del propio consejo que están 
hartos de la política del amiguismo para quitar personal de servicio civil de carrera y 
ubicar y escalar a recomendadas, como el caso de Ángela Ruiz, promovida por Miguel 
Ángel Yunes, el candidato panista perdedor de la gubernatura de Veracruz. Lo dicho: 
Guevara llegó a Turismo a resolver asuntos de cosmética, no la problemática del sector. 

Pemex asediada 

Nada, que el director de Pemex Refinación detuvo la designación de Jorge Alberto 
Aguilar como nuevo subdirector de Proyectos. Miguel Tame la echó abajo argumentando 
que este funcionario no cumplía el perfil técnico, pues su fuerte es lo administrativo. 
Quedó como encargado del despacho Enrique Delgado, quien goza de buen 
reconocimiento, sobre todo porque fue pieza clave en la terminación de la 
reconfiguración de la refinería de Madero. Tame incluso ya envió al consejo de 
administración de Pemex Refinación la propuesta para que Delgado sea ratificado. Sobre 
el futuro de Francisco Gabriel Toscano, cuya nominación a ese puesto fue vetada por la 
misma Función Pública que lleva Salvador Vega Casillas, es un hecho que será jubilado, 
pésele a quien le pese. 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

05/07/10 DINERO 3 

 

Boehringer releva 

La semana pasada hubo relevo en Boehringer Ingelheim. No fue un cambio que pasara 
inadvertido, pues se trató del arribo del primer mexicano a la posición máxima de esa 
farmacéutica en sus 39 años de operar como tal aquí. Se trata de Miguel Salazar, quien 
tras 17 años de laborar en la corporación regresa al país. Sustituyó a Thorsten Pöhl, quien 
vuelve a Europa a ocupar otras posiciones. El nombramiento coincide con la celebración 
de 125 años que Albert Boehringer fundó esa firma que hoy todavía se maneja como una 
empresa privada. El año pasado la filial mexicana reportó ventas por 4 mil 925 millones de 
pesos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

05/07/10 CARTERA 3 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

05/07/10 CARTERA 3 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

05/07/10 CARTERA 6 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

05/07/10 CARTERA 6 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

05/07/10 A 2 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

05/07/10 NEGOCIOS 31 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

05/07/10 NEGOCIOS 31 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

05/07/10 NEGOCIOS 30 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

05/07/10 NEGOCIOS 30 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

05/07/10 POLÍTICA 6 
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05/07/10  34 
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05/07/10  17-19 
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05/07/10  40 
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05/07/10  41 
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05/07/10  29 
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05/07/10  2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

05/07/10 OPINIÓN CUATRO 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

05/07/10 AL FRENTE 2 

 


